

# NOUVELLES DE L'APRUM

## NOUVELLES du 15 avril 2008

LETTRE DU 15 AVRIL 2008

Bien le bonjour chez vous!

L'*homme*, dans sa vie terrestre – la seule à vrai dire qu'il soit présentement en mesure de connaître et d'apprécier – ne peut manquer d'être stimulé par la séquence d'événements cycliques, qu'il perçoit dans sa chair, lesquels sont engendrés par la terre dans sa course folle sur l'écliptique. Bien sûr, d'autres événements importants se produisent – ils retiennent notamment l'attention des astrophysiciens – qui concernent tout autant la vie cyclique du système solaire à l'intérieur de la « voie lactée » que la vie chaotique des astres qui s'« usent » à créer les éléments dont l'*homme* a besoin, tel par exemple, le **fer** pour l'hémoglobine de son sang.

Qu'en est-il au juste en cette seconde moitié du mois d'avril où il n'est pas bon – dit la rengaine – de se découvrir d'un fil? Le soleil aidant, la nature reprend ses droits et, en secouant sa torpeur, laisse éclater la vie qui s'amène doucement avec les couleurs et les odeurs qui ont le don merveilleux de réchauffer le cœur de l'*homme*.

### ASSURANCE-SANTÉ

Depuis quelques semaines, des échanges se poursuivent entre l'UdeM et Croix-Bleue en vue du renouvellement des contrats relatifs à l'assurance-santé pour chacun des 4 groupes des personnes en cause. Dans le cas du contrat (groupe 96775) impliquant les personnes retraitées de 65 ans et plus, la table de concertation où siègent des représentants de l'APRUM et de l'APRÈSL'UM (pour les retraités issus du personnel non enseignant) tiendra une réunion dans les jours qui viennent. Il semble que l'augmentation des primes à verser à compter du 1<sup>er</sup> juin prochain pourrait être d'environ 6%. Robert Cléroux, responsable du dossier pour le compte de l'APRUM vous reviendra sous peu à ce sujet.

### NÉCROLOGIE

*Texte préparé par Michel Lespérance*

Le professeur Venant Cauchy est décédé le 30 mars dernier à la veille de ses 84 ans. Il a fait carrière à l'Université de Montréal de 1954 jusqu'à sa retraite en 1993, alors qu'il a été nommé professeur émérite. Il a été directeur du Département de philosophie de 1970 à 1974. À ses enseignements sur la philosophie ancienne, consacrés spécialement à Aristote et aux sceptiques, il a

ajouté ceux qui lui permettaient une réflexion approfondie sur la religion et la culture, de Thomas d'Aquin aux philosophes contemporains comme C. Hartshorne et A. N. Whitehead.

Ses activités de chercheur se sont doublées de responsabilités nombreuses et prestigieuses au plan national et international. Conférencier, éditeur, fondateur de revues et de cercles d'études, président de sociétés diverses et organisateur de congrès multiples à travers le monde, il est un de ceux qui ont largement contribué à la circulation des idées au 20<sup>e</sup> siècle. Soulignons qu'il a été le président fondateur de la Société de philosophie du Québec. À titre de président de l'Association des sociétés philosophiques de langue française, puis de président de la Fédération internationale des sociétés de philosophie, il organise à Montréal en 1983, le XVII<sup>e</sup> congrès mondial sur la culture, puis, en 1992, le II<sup>e</sup> Congrès mondial sur la violence, de concert avec sa fidèle collaboratrice, son épouse Denyse. Il fut le co-fondateur de la première revue canadienne de philosophie *Dialogue*, organe officiel de l'Association canadienne de philosophie.

Il a œuvré au rapprochement philosophique de l'Est, de Russie, de Bulgarie, de Pologne et même de Chine, à l'heure où les murs et les rideaux de fer interdisaient encore la communication. Cette énergie a été récompensée par de nombreuses distinctions, notamment par la médaille Aristote du Ministère des affaires culturelles de Grèce, en 1978, et par un doctorat honorifique conféré, en 1987, par l'Université d'Athènes.

#### **SITE WEB : RUBRIQUE À L'HONNEUR.**

*Texte de Gilles Rondeau*

Suite au court texte inclus dans la récente lettre du président (3 mars 2008), deux collègues retraitées m'ont signalé des honneurs ou hommages qui leur avaient été rendus au cours des dernières années par des organismes et institutions d'importance pour la contribution qu'elles avaient apportée. Nous avons ajouté à la liste existante de la rubrique en question les mentions qu'elles ont reçues.

Il s'agit de Maryse Bertrand de Munoz professeure émérite au Département de littératures et de langues modernes de la FAS et de Gisèle Lemoyne qui fut professeure titulaire en didactique des mathématiques à la Faculté des sciences de l'éducation. En vous rendant à la page d'accueil du site web de l'APRUM : [<http://www.aprum.umontreal.ca>] vous pourrez cliquer sur leur nom pour en savoir plus. De même, nous avons tout récemment ajouté à la rubrique un texte sur le doctorat honorifique (psychoéducation et criminologie) qui a été décerné le 31 mars dernier par l'Université de Liège (Belgique) à Marc Le Blanc , professeur émérite de l'École de psychoéducation.

La politique de l'APRUM est de faire dorénavant la mise à jour de la rubrique au fur et à mesure que les nouvelles nous parviennent. Si un grand honneur ou hommage vous a

été rendu récemment, n'hésitez pas à m'en faire part en m'envoyant un mot à [gilles.rondeau@umontreal.ca]. De même, allez sur le site web de l'APRUM pour y consulter la rubrique *À l'honneur*.

### **À BÂTONS ROMPUS**

- Le temps qui passe ne manque jamais d'avoir des répercussions sur l'APRUM, ses membres et ... ses œuvres! C'est ainsi, par exemple, qu'il signale le décès de Philippe Garigue décédé à Toronto le 25 mars 2008 à l'âge de 91 ans. À sa mesure, et dans le style qui lui était propre, Philippe Garigue a joué un rôle important dans le développement des sciences sociales. Recruté à titre de doyen par le recteur Irénée Lussier en 1957 pour prendre en charge les activités de ce vaste domaine des connaissances, il a su regrouper en un tout cohérent et fonctionnel les activités de plusieurs disciplines ou champs d'études : sciences économiques, service social, sociologie, science politique, relations industrielles, démographie, ... . D'une façon dynamique, il a permis à la Faculté d'accueillir des étudiants non porteurs d'un B.A. en mettant sur pied une propédeutique (programme de 2 ans) dont les éléments provenaient de plusieurs disciplines dont, notamment, mathématiques, sociologie, statistiques descriptives et droit.  
Peu de temps après la création de la Faculté des arts et des sciences, il a quitté l'UdeM pour continuer en Ontario sa carrière de chercheur et d'enseignant notamment en sociologie de la famille.
- Un peu dans le même ordre d'idée, je crois utile de vous souligner le décès de Normand Dandonneau survenu le 27 mars 2008; il n'avait que 67 ans. Spécialiste des relations industrielles, il a grandement aidé l'Université à franchir à plus d'une reprise et avec succès les étapes cruciales qui ont mené à la signature de conventions collectives avec le personnel non enseignant.
- Madame Monique F. Leroux a été récemment élue à la présidence du Mouvement des caisses Desjardins. Membre du Conseil de l'UdeM depuis octobre 2006, madame Leroux y joue un rôle important notamment en tant que membre du Comité des ressources humaines et du Comité de vérification.

### **ACTIVITÉS COLLECTIVES**

- L'Assemblée générale annuelle aura lieu à 16 heures le mardi 3 juin prochain à la salle M-415 du pavillon Roger-Gaudry. Le procès-verbal de l'Assemblée tenue le 5 juin 2007 (voir document ci-joint) vous rappellera l'essentiel des propos qui y ont été tenus.
- Les documents afférents à la séance du 3 juin prochain (avis de convocation et ordre du jour) de même qu'à la réception qui suivra (coupon-réponse et laissez-passer) vous parviendront en temps utile (vers la mi-mai).
- Les derniers déjeuners, pour la saison, du 3<sup>e</sup> jeudi du mois auront lieu le 17 avril et le 15 mai de 12h à 14h au restaurant Chez Lévêque, 1030 rue Laurier Ouest. Les membres du Conseil vous y accueilleront avec grand plaisir.

**IN FINE**

Je remercie les collègues qui m'ont aidé dans la préparation de cette missive. Quant à vous, je vous apporte mes salutations les plus cordiales.

Jacques St-Pierre  
Président  
JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone, ...) changent?  
Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635.